
成都五院对甘孜州色达县和泸定
县的帮扶始于2013年，如今已走过10
个年头。从定点帮扶到“传帮带”帮
扶，再到如今的“组团式帮扶”，层层递
进中，当地群众的获得感越来越强。

故事要从2022年开展的“组团式
帮扶”说起，“我们不仅要帮当地医院
实现医疗服务能力的快速提升，同时
要让当地群众即时享有帮扶获得感。”
成都五院院长周政说。在这一背景
下，该院从去年 3 月起在色达县开展
的“骨科开放日”活动成为被当地广为
传颂的最大亮点之一。

高原的气候和人们的劳作方式让
骨关节病成为普发疾病，尤其是膝关
节病变患者较多。“他们要跪在湿冷
的草地上寻找虫草。”成都五院派驻
色达县医院担任院长的赵晓平说，根
据这一特点，去年 8 月成都五院在色
达有针对性地开展了“骨科开放日”
活动，对骨关节病进行筛查，符合在
当地手术的立即安排手术，病情复杂
且对医疗条件要求更高的则转到成
都五院手术。

拉姆（化名）阿妈在接受膝关节置
换手术前，已经躺在床上好几年了。
剧烈的疼痛和行动不便，让她成为了
一个半失能的人，无法帮助家庭创造
收益，负担的加重使家庭可能往贫穷
方向下滑。去年 8 月，成都五院骨科
专家、大外科主任叶永杰带领的专家
团队第二次来到色达开展“骨科开放
日”活动，他们为拉姆阿妈进行了膝关
节置换手术，让她重新成为家庭的重
要劳动力，她因此内心充满感激。去
年10月，当正在山上挖虫草的她听说
叶永杰带领专家团队再次来到色达
时，便不顾山高路远，一路奔波抵达医
院，只为向叶永杰献上洁白的哈达。

从去年 8 月到今年 3 月，成都五
院专家团队已 4 次前往色达开展“骨
科开放日”活动，共做了 32 台膝关节
置换手术，另有 3 名在当地无法完成
手术的患者被上转至成都五院接受
手术。

值得关注的是，“骨科开放日”活
动并非单纯的“送医”行动，还延伸了
对当地进行人才培养的内涵。成都五
院院长周政说，成都的专家前去手术
仅是解决当前问题，“我们需要做的是
把技术留下，为当地群众提供就医便
利。”因而骨科专家的送医过程，也是
一个临床带教培养的过程。色达县医
院副院长张彬是外科医生，他和骨科
专业组长莫张山全程跟随团队手术，

“经过在成都五院的进修，加上多次跟
随专家团队的实战培训，我们如今已
掌握了很多骨科技术，即便将来专家
们离开了，我们也可以开展普通骨科
手术。”

碘缺乏严重会导致克汀病

“甲状腺的主要功能是产生甲状腺激素，
从而促进人体的发育和生长代谢。”史育红
说，若甲状腺激素产生过少或过多，会导致甲
状腺功能减退或亢进，进而影响身体其他器
官的正常运作。碘作为合成甲状腺激素的重
要原料，过量或缺乏，都可能对甲状腺这个

“生产车间”产生影响。
由于地壳中碘的分布不均，一些地区的食

物中含碘不足，人们就容易出现碘缺乏病。对

于孩子来说，碘摄入量直接影响到智力发育和
身体健康，严重摄入不足会导致克汀病，表现
为智力发育痴呆，身体矮小和肌张力低下。

史育红告诉记者，四川外环境普遍缺碘，曾
是全国碘缺乏病重病区之一。虽然现在处于消
除状态，但是不保持科学补碘措施，碘缺乏病会
卷土重来。如果停止补碘，人体储存的碘最多
维持三个月，因此要长期坚持食用加碘盐。

摄入碘的重要途径是食用加碘盐

根据世界卫生组织的建议，普通成年人

每天需要摄入150微克的碘。当前市面上的
加碘盐中，每克大约含有 30-40 微克的碘。
因此，按照中国居民膳食指南，每天摄入的盐
量不应超过6克。对于孕妇来说，由于孕早期
胎儿无法产生足够的甲状腺激素，因此孕妇
的碘需求量更高，大约每天应摄入250微克。

史育红表示，食用加碘盐是科学合理摄入
碘的重要方法。我国从1994年起实行食盐加
碘政策以防治碘缺乏病。有文献表明，欧洲很
多山区，政府没有强制性要求食用加碘盐，导
致克汀病发病率增加，严重影响人口素质。

另一方面，大约有 10%的人群在甲状腺

激素合成方面存在多态性或某种程度的缺
陷。针对这部分人群，如果碘供应不均衡，可
能会对他们造成更大的影响。因此，除了甲
状腺功能亢进的患者外，大多数人都需要科
学补充碘。

加碘盐与甲状腺肿瘤的谣言

部分人担心食用加碘盐会导致甲状腺肿
瘤的发生，因而恢复食用无碘盐。史育红指
出，迄今为止，并没有确凿的科学证据表明食
用加碘盐会导致甲状腺肿瘤。有实验证明，
在内陆缺碘地区和沿海高碘地区生活的人
群，如果都不食用加碘盐，这两个人群在甲状
腺肿瘤发病率上并无显著差异。

史育红表示，近年来全球主要国家无论
是否采取补碘措施，无论碘的摄入量增加、稳
定或下降，甲状腺肿瘤的发病率都在增加，所
谓食用加碘盐会导致甲状腺肿瘤增加是不科
学的，为此食用无碘盐更是不合理的。

据悉，我国仍有700万地方性甲状腺重病
人和19万克汀病人，现有智力残疾人1017万，
其中80%以上是因缺碘造成，如果不采取有效
的防治措施，每年仍将有相当数量的智力残疾
儿童出生。史育红强调：“甲状腺激素对维持
生命至关重要，而碘作为其合成的原料，确保
合理摄入尤为重要。”因此，我们不应盲目相信
谣言，而应当科学、合理地摄入碘。

成都日报锦观新闻记者 邓晓洪
供图 四一六医院
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主动脉瓣狭窄是老年人常见的心脏瓣膜疾病，
但高龄伴有并发症的高危患者采用传统外科开胸手
术风险较高、恢复也较慢。记者昨日从成都市第三
人民医院获悉，一种经导管主动脉瓣置换术（TAVI
微创手术）的运用，让越来越多的高龄患者在医生的
帮助下受益。

近日，一位84岁高龄的心脏病患者在该院心脏
大血管外科经微创手术置换主动脉瓣后已顺利康复
出院，困扰老人已久的病痛被成功解除。

主动脉瓣重度狭窄
轻微活动都会呼吸困难

84岁杨大爷半年前活动后伴有胸闷、气短的现
象，最初他与家人并未在意，然而半年来症状逐渐加
重，即使轻微活动也会头晕心悸、呼吸困难，老人的
身体每况愈下，体重直接掉到了70多斤。来到市三
医院心脏大血管外科就诊后，程力剑副主任详细分
析了杨大爷的病情，结合一系列检验检测，确诊其患
有主动脉瓣重度狭窄。

对老年患者来说，这种疾病不实施手术有猝死
风险。考虑到杨大爷高龄、伴有糖尿病等基础疾病，
加之身体情况极差，无法承受常规体外循环手术，心
脏大血管外科TAVI 团队经过评估，最终决定为其
实施无需开胸的经导管主动脉瓣置换术。

一个多小时手术
无需开胸创伤小

摆在心脏大血管团队面前有几道难题：一是患
者的主动脉瓣叶钙化非常严重且分布不均，二是患
者呈现恶液质终末衰竭状态，三是患者长期卧床后
腿部关节僵硬弯曲，无法伸直。手术时需要对脚部、
臀部、骶尾部特别保护。为此，手术团队进行了术前
充分讨论和术式精心设计。手术仅需从股动脉处穿
刺作为通道，通过导管将瓣膜输送至主动脉瓣处，将
瓣膜释放于原先狭窄处，并将其锚定于适当位置，即
可代替坏掉的旧瓣膜。

手术历经1个多小时顺利完成，术后复查显示杨大
爷主动脉瓣位的人工生物瓣功能正常。杨大爷目前心
累、气短的症状明显缓解，精神也比入院时明显好转。

TAVI手术为老年、无法耐受常规外科手术的主
动脉瓣狭窄患者提供了新的希望。那么，哪些患者
适合做TAVI 手术呢？程力剑告诉记者，老年重度
主动脉瓣狭窄、解剖条件合适的主动脉瓣关闭不全
的患者以及无法耐受常规外科手术，或者经评估外
科手术高危的患者都适合采用这种手术方式。

李诗敏 成都日报锦观新闻记者 邓晓洪

鲜红斑痣俗称红胎记或天使之吻，是一种先天
性毛细血管病变。此病发病率较高，在新生儿中高
达0.3%-0.5%。市二医院医疗美容科技术主任何梅
说，红胎记最初表现为扁平的、粉红色到红色的斑
块，后期可能逐渐发展为肥厚的、红色到紫色的皮
损，将严重影响患者身心健康。

何梅说，鲜红斑痣出生时就可能存在，具体病因
目前还不完全明确，可能与神经因素、血管因素、细
胞因子因素、基因因素等有关，好发于有家族遗传史
者、外伤史的儿童或者青少年。鲜红斑痣是可以治
疗的，未经治疗或治疗不充分，皮损颜色会逐渐加
深，易发展为肥大或结节，增加了自发性出血或创伤
后出血的风险，且鲜红斑痣好发于面部，损害容貌，
影响患者的心理健康，所以建议早诊早治。

鲜红斑痣如何治疗？专门研究皮肤美容的专家
苏醒玉告诉记者，传统治疗方式有一定局限性，如冷
冻、同位素治疗、外科手术等，易造成严重的水疱、感
染、瘢痕。随着脉冲染料激光器的出现，治疗的安全
有效性大幅提升，如今该治疗方式已成为治疗鲜红斑
痣的金标准。“脉冲染料激光兼顾穿透深度和靶基能
量吸收、血管加热更均匀，但因为个体差异的原因，具
体是否选择这种方式治疗，需要到正规医院找专业医
生评估。” 尚岚婷 成都日报锦观新闻记者 邓晓洪

本报讯（成都日报锦观新闻记者 杨甦） 记者
昨日从四川省精神医学中心获悉，在世界无烟日即
将到来之际，该中心正式启用戒烟门诊，运用现代

“心身交互”原理，结合催眠疗法，帮助“烟民”们克服
心理依赖，最终实现戒烟。

吸烟不仅会增加肺炎、肺气肿、肺癌等呼吸系统疾
病风险，还会增加心血管系统、内分泌系统以及生殖系
统等疾病风险，如高血压、冠心病、糖尿病、阳痿早泄、
胎儿畸形等。二手烟的许多致癌和有毒化学物质的浓
度比一手烟更高，如一氧化碳是一手烟的5倍，焦油是
3倍，氨是46倍，强烈致癌物的亚硝胺是50倍。

据了解，四川省精神医学中心戒烟门诊的门诊
时间为每周六下午，可以采取一对一戒烟咨询、戒烟
训练营等多种方式，帮助烟民戒除烟瘾。

经 典 手 术

这种微创手术
让高龄患者不再担心开胸

红胎记一定要早诊早治

新 闻 快 阅

本报讯（谢悠然 成都日报锦观新闻记者 余星
雨）受四川交通职业技术学院邀请，日前温江区第三
人民医院副院长、副主任医师、CPS注册心理师郑俊
华为学校教师开展成长型心理服务骨干教师培训。

郑俊华从心理和精神两个专业角度出发，为教职
员工们讲解了精神疾病的症状表现及心理健康素养知
识，帮助学院教师进一步掌握识别精神及心理疾病的
技巧，提升了参与人员的心理服务能力及心理健康素
养，为进一步保障学生心理健康发展打下坚实基础。

四川省精神医学中心正式启用戒烟门诊

温江区三医院进校园开展心理培训

加碘盐会致甲状腺肿瘤？这是谣言
很多人都在通过网络或代购方式采购无

碘盐，认为现阶段已经不缺碘了，长期摄入加
碘盐反而会导致甲状腺肿瘤的发生。真的是
这样吗？

刚刚过去的5月15日是我国第30个“防
治碘缺乏病日”，今年的宣传主题是“科学补
碘三十年，利国利民保健康”。碘缺乏病是影
响群众身体健康和人口素质的重大公共卫生
问题，我国是世界上碘缺乏危害最严重的国
家之一，患者数量众多。虽然2010年以来，
我国持续保持消除碘缺乏病状态，但仍需要
普及防治知识，指导公众科学补碘。我们究
竟该怎样对待补碘？记者专门采访了成都医
学院第二附属医院·核工业四一六医院核医
学科主任史育红。她说，科学合理地摄入碘
是防治碘缺乏病的有效途径，食用加碘盐并
不会导致甲状腺肿瘤。

成都五院帮扶的幕后功夫实
医疗团队在高原打造出重点专科，驻村干部将高原农产品输向山外全

细

作为大型三甲综合医院，成都五院对色达
和泸定两县的帮扶更突出了专业特点。不仅如
此，在帮扶体系中，该院还有部分下派人员是驻
乡驻村人员，他们的任务是为当地提供产业帮
扶、文化帮扶以及帮助当地解决实际困难。“我们
的帮扶要做到‘全、细、实’，所以医疗之外的帮扶
也位列其中。”成都五院周政院长说。

周宏伟是成都五院派驻色达县翁达镇的
工作人员，他担任旭尔沟村驻村干部。2021年
7月，他抵达翁达镇后立即开展广泛调研，发现
旭尔沟村和附近的吉沟村都是半农半牧村，青

稞、小麦、土豆等农作物产量较高、品质优良，遗
憾的是好的农产品却没有转化成经济产品。
为补齐两个村的产业短板，让本土青稞产生经
济效益，他与镇政府、村两委商讨后，在广泛征
询村民意见下，计划新建水磨坊制作水磨糌
粑，将产品销售出去，让传统工艺再放光彩。
为此，他撰写了一份详细的调研报告并设计出
建设方案向成都五院班子报告。他的想法得
到了医院的大力支持，成都五院拨付资金将当
地两个年久失修的水磨坊重新建设起来。在
翁达镇党委的支持下，该镇的特色农产品很快
实现了统一收购、加工、包装和销售。2022年
底，在驻村干部的牵线搭桥下，通过以购代捐
的形式，独具民族特色的礼盒包装农产品售卖
了1600盒，加上其他的帮扶项目，如今旭尔沟

村村民人均年收入增加了2000多元。
类似的产业帮扶在泸定县也正在发生。

在成都五院驻村干部帮助下，泸定县冷碛镇
镇座落村的“定制药园”启动种植，这个产业
扶贫基地的建立，让该村终于有了经营实
体。占地100亩的产业扶贫基地主要用于种
植中药材川牛膝，产品由四川省中药饮片有
限责任公司负责收购。村民的收入增加了，
发展的信心也增加了。

除了中药材种植，在成都五院帮助下，泸
定县冷碛镇村民喂养的跑山鸡也被运到成
都，这同样让村民感受到了收入增加带来的
发展信心，“我们希望通过以购代捐的模式，
帮助当地群众探索出一条将优质农产品打造
成品牌的路子。”成都五院院长周政说。

在医疗提升之外
产业帮扶让村民收益增加

不论是“组团式帮扶”还是“传帮带”帮扶
或是定点帮扶，最主要的目标就是要实现“赋
能”。成都五院副院长江东帆在接受采访时
说：“针对色达和泸定不同的地域特点，我们
尽可能把帮扶工作做细，细化到当地需要的
每一个点上。”

如何细？这不能不提到分别于 2013 年
和 2016 年启动的定点帮扶和“传帮带”帮
扶。成都五院派遣的医疗专家和管理专家为
色达县和泸定县的医疗技术水平提升奠定了
良好的基础，两家县医院均晋升为二甲综合
性医院。“组团式帮扶”的启动，就要求在此前
基础上实现在学科打造和现代化医院管理方
面更进一步的细化升级。“这是一个层层递进
的过程。”成都五院周政院长说，“组团式帮
扶”一启动，该院便多措并举，推进两个地方

的县医院实现学科发展。“我们首先做的是技
术练兵，为当地医院提质赋能。”他说，尽管

“组团式帮扶”时间才进行一年多，但该院已
经开展“三基”培训30多次，涵盖急诊、心血
管、神经内科、麻醉、影像等 10 余个专业领
域。紧接着，该院派遣的专家团队和管理团
队着手进行科室的优化设置，以增强服务能
力。在色达县，急诊科和感染科单列出来独
立运行，当地急诊患者和感染疾病患者已能
够得到及时救治；在泸定县，胸痛中心和卒中
中心启动建设，让胸痛和卒中患者救治水平
实现大幅提升。“试想，胸痛和卒中病人如果
得不到及时救治，发病后需要外转，路途耽误
的时间将给患者带来不小的健康风险！”

与此同时，新技术和新项目不断通过帮
扶专家输入进来，“智慧医疗”和远程医疗也
被“嫁接”到这些偏远之地。

赵晓平说，为了匹配医院的高速发展，对
当地的人才培养是重中之重。两年时间里，
色达县医院选派了20名人员到成都五院培

训进修，专业涉及内科、外科、妇产科、药剂
科、检验科、超声科以及管理人员等。“他们是
分期分批前去培训进修的，把先进的技术和
服务理念带回来，助力重点专科建设。”

在高原医院打造重点专科，以前几乎是
想都不敢想的事情，而今成为了现实。赵晓
平说，在帮扶团队的带领下，色达县人民医院
已于 2021 年将普外科打造成了甘孜州的重
点专科，“普外患者基本上能够实现本地治
疗，这意味着绝大部分病人不用远赴成都治
疗，这是一个让人欣喜的成绩。”今年，骨科和
儿科已被遴选出来，拟打造县级和州级重点
专科。下一步，急诊科和检验科也将向县级
和州级重点专科发起冲击，“如今骨科和儿科
人才、设备已满足条件，重点专科的架构也搭
建完成。以后，高原的重点专科会越来越多，
当地患者将享受到越来越好的医疗资源。”

为了护航学科建设，成都五院每年会向
色达、泸定两县人民医院投入资金帮扶，助力
各学科及基础设施建设。

在整个帮扶过程中，成都五院何以能够将
每件事情做全、做细、做实？院长周政说，为了让

每位帮扶人员全情投入，该院从顶层设计上就
开始布局，专门出台了外派帮扶人员管理办法，
从绩效考核到工资待遇再到晋职晋级等，形成
一个完整的制度体系。“以前帮扶工作的管理涉
及医院多个部门，多头管理就容易发生各种问
题。如今多头管理变成统一管理，每个人的职

责、每件事的推动都能在管理制度中找到对应
的条款，帮扶工作推动起来就更扎实有效。”周政
说，在这一管理体系下，“受益的不是某个人，它
最终将体现在色达和泸定的群众身上。”

宋建琴 成都日报锦观新闻记者 邓晓洪
供图 成都五院

藏族阿妈获救
隐藏着一个帮扶深意

“全、细、实”的背后
是帮扶顶层设计的改变

层层递进的帮扶
让高原有了重点学科

拉姆（化名）阿妈听说成都市第五人民医院（以下简称“成都五院”）骨科专家叶永杰带着医疗团
队已经抵达色达县人民医院（以下简称“色达县医院”）时，她正在山上挖虫草。她立即放下手中的
活匆匆下山，驱车两个多小时抵达色达县医院，亲手为叶永杰献上洁白的哈达，表达自己的敬
意。她朴素而真挚的情感，源于成都五院“组团式帮扶”的专家团队为她实施了人工膝关节
手术，让她从半失能状态重新成为家庭劳动力。

在甘孜州色达县，类似的感激与敬意频频出现。从医疗帮扶带来卫生健康事业的
整体提升，到产业帮扶带来居民收入的增加，再到帮助当地村民解决实际而细微的
困难，成都五院用“全、细、实”三个关键字，建立起一个立体式帮扶架构。

史育红为患者检查史育红为患者检查

在医疗帮扶之外进行产业帮扶在医疗帮扶之外进行产业帮扶
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